
「牛棚」活化藝園 洗滌市民心靈
料今年中完工 黃偉綸盼能為都市人提供休閒好去處
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勞福局創科局衛生署發展局 警務處
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牛棚於1908年落成，1999年停止運作，
其間一直用作牛隻檢疫和屠宰中心，

其前方用地於2001年翻新及改建成牛棚藝
術村，租借予藝術團體或本地藝術家作工作
室，並不時舉辦藝術活動；其後方用地為
1950年至1980年代擴建部分，佔地約6,000
平方米，一直未有具體發展方案。
於2009年，古物諮詢委員會把整個牛棚
評為二級歷史建築。
黃偉綸表示，於2016年，九龍城區議會
建議活化和改建牛棚後方，為區內提供更多
公共休憩空間，並配合牛棚藝術村，推動本
地藝術及文化發展。現時項目已接近完成階
段，預計今年中可開放予市民享用。

牛棚特色元素原址保存
建築署高級建築師勞志成介紹，在活化過
程中，為保育牛棚後方的文物價值，建築設
計團隊盡量把別具特色的元素原址保存，例
如牲口餵飼槽、飲水池，以及用以繫着牲口
的鐵環等。
勞志成表示，牛棚後方用地上有一塊大石
頭，據說是牛棚內一處極為重要的位置，稱
為「大石鼓」。每天清晨，當時的牛隻買手
就是在大石後競價、落價，非常熱鬧。

勞志成並指，新建設施特別參照牛棚的建
築特色，並加入新穎設計，例如新建的避雨
亭，與牛棚內瓦頂紅磚單層平房設計相若，
兩層屋頂之間有少許空間，以助空氣流通。
避雨亭天花的遮陽反光片，則利用了鐳射打
印技術，呈現樹葉落在屋頂上的效果，可以
遮陽並透光，既實用又美觀。

保留原有建築與植物融一體
黃偉綸表示，牛棚藝術公園現已接近完

工，除了戶外休憩區，還有綠油油的草坪。
在牛棚停止運作後，其後方的植物仍繼續生
長，不少樹木的根宛延交錯地鋪在地上，設
計團隊特別保留了建築構件和植物融為一體
的特色。
為提升周邊地區與牛棚的暢達性，黃偉綸

指出，建築署已與路政署商討，在新山道行
人天橋新建的無障礙升降機加設一個出入
口，方便市民前往牛棚。
黃偉綸感謝建築署團隊的心思和努力，在

活化過程中盡量把別具特色的元素，原貌原
址地保育。
他又指出，都市人生活繁忙緊張，無論是

否熱愛藝術，相信牛棚藝術村和牛棚藝術公
園均可提供一個洗滌心靈和休閒的好去處。

香港文匯報訊（記者 高俊威 ) 位於土瓜灣俗稱「牛棚」的前馬頭角牲

畜檢疫站，是本港碩果僅存的戰前牛畜屠宰中心，其前方用地現已改建成

「牛棚藝術村」，是不少文化藝術愛好者的聚腳地。發展局局長黃偉綸早

前發表網誌透露，牛棚後方正進行活化工程，並計劃發展為「牛棚藝術公

園」，預計今年中完工，為市民提供一個洗滌心靈和休閒的好去處。

■圖中的紅磚柱區現時只剩下一條條紅磚柱，有些更因本身結構問題，傾斜或倒下。團隊
以鋼架來穩固磚柱，並鋪設行人板道，設計成遺蹟公園的模樣。 網誌圖片

香港文匯報訊（記者 聶
曉輝）衛生署推出「星級有
營食肆」運動，以優化推出
了超過 10 年的「有營食
肆」計劃。經優化的運動引
入了全新的星級制度，以一
星、兩星或三星標示參與食
肆的「有營菜式」款式及優
惠，藉以鼓勵更多食肆提供
多元化的健康菜式，及協助
市民實踐健康飲食。目前已
有280個品牌共1,028間食
肆加入運動，當中近半為三
星「有營食肆」。
食物及衛生局局長陳肇始
日前為「星級有營食肆」運
動主持開幕禮時表示，健康
飲食對市民整體健康或預防
非傳染病甚有禆益，特區政
府 於 去 年 發 表 《 邁 向
2025︰香港非傳染病防控策
略及行動計劃》，重點透過改變4種與
非傳染病有關的共通行為風險因素（即
不健康飲食、缺乏體能活動、吸煙和酒
精傷害）而訂下目標，務求在2025年或
之前，減少非傳染病在香港造成的社會
負擔。她指出，要達到計劃的目標，食
得有「營」不可或缺，飲食業界亦成為
政府推廣健康飲食最重要的合作夥伴。
衛生署署長陳漢儀指出，「有營食
肆」運動自2008年推行至今，為市民在
外出用膳時帶來更多健康選擇，同時協
助食肆經營者提供更多元化的健康菜
式，對食客及餐飲業界均帶來正面影
響。

90%人會再光顧「有營食肆」
根據衛生署在2016年底就運動進行的
研究顯示，超過90%受訪者希望在食肆

用膳時有更多健康菜式供選擇；超過
70%受訪者在外用膳或訂購外賣食物時
會選擇較多蔬果（72%）及少油、鹽、
糖分（72%至77%）的食物；約90%受
訪者會再次光顧提供較健康菜式的「有
營食肆」。
調查亦發現，76%受訪食肆認為選擇

「有營菜式」的食客增加；約40%表
示，食客會因為該食肆是「有營食肆」
而光顧；24%更指成為「有營食肆」後
令營業額增加。

陳漢儀盼廉價享健康菜式
陳漢儀說：「大部分市民選擇食肆時
主要考慮價錢、味道和地點，因此優化
的『星級有營食肆』運動採用全新星級
制度，將食肆分為一星、兩星及三
星。」

她希望透過星級制度吸引更多食肆加
入成為星級食肆，為市民提供更多元化
的「蔬果之選」及「3少之選」菜式，
同時為「有營菜式」加入優惠元素，讓
市民在外出用膳時，在不同地區均可以
優惠價錢享受既美味又健康的菜式。
在「星級有營食肆」運動的全新制度

下，綠星代表食肆每日提供以蔬果為主
的「蔬果之選」菜式；紅星代表食肆每
日提供「蔬果之選」和含較少油鹽糖的
「3少之選」菜式；黃星則代表食肆每
日為「蔬果之選」或「3少之選」的菜
式提供各式各樣的「有營優惠」。取得
全部綠、紅及黃星的食肆為最高級別的
三星「有營食肆」。
市民如欲取得更多有關「星級有營食

肆」運動的資訊，可瀏覽專題網頁（res-
taurant.eatsmart.gov.hk）。

「有營食肆」設星級 近半食肆奪三星 香港文匯報訊（記者 聶曉輝）創新及科
技局局長楊偉雄日前到訪西貢區，參觀將軍
澳工業邨一家建築節能產品公司，並順道了
解興建中的數據技術中心和先進製造業中心
的發展進度，及後到中學探訪，並和當區區
議員會面。
當日，楊偉雄在西貢區議會主席吳仕福和

西貢民政事務專員趙燕驊陪同下，先到將軍
澳工業邨一家建築節能產品公司參觀廠房。
該公司以塑膠擠壓技術生產建築隔熱產品，
應用於門窗幕牆，以達至節能效果。其將軍
澳廠房主力高技術精密生產部分，而大批次
的生產工序則於內地進行。
香港科技園公司代表隨後講述將軍澳工業

邨數據技術中心和先進製造業中心的發展進
度。數據技術中心和先進製造業中心是為推
動「再工業化」而籌建的基建項目，預計分
別於2020年及2022年落成。數據技術中心
是為數據技術及電訊服務而特別設計的基礎
設施，而先進製造業中心將推動高增值製造
業的智能生產和先進組裝，並涵蓋研發、物
流支援、原型製造及設計等延伸活動。
楊偉雄表示，「再工業化」旨在吸引高增

值、高技術而用地少的工業在港發展，推動
經濟多元發展，為創科人才提供優質就業機
會。為加速「再工業化」的發展，特區政府
會向科技園公司增撥20億元，在工業邨物色
合適土地，興建專項製造業所需的生產設
施，支援更多生產商在香港從事生產；同時
亦會設立20億元的再工業化資助計劃，以配
對形式資助生產商在香港建立智能生產線。
政府本月會就此諮詢立法會工商事務委員
會，然後向財務委員會申請撥款，以期在今

年下半年推出。

參觀匯知中學「成真館」
楊偉雄此行也探訪了參與資訊科技增潤活

動計劃的匯知中學，參觀該校的創客工場
「成真館」，了解學生的創科學習歷程與成
果，包括在地理科引入虛擬實境與航拍結合
的活動，以及在國際編程機械人比賽中贏得
獎項。楊偉雄又與師生和家長交談，聽取他
們對參與活動的感受與得着。
政府資訊科技總監辦公室自2015/16年推
出中學資訊科技增潤活動計劃以來，資助超
過140間中學舉辦資訊科技相關的課外活
動，啟發學生對資訊科技的興趣和創意。
中學IT創新實驗室計劃屬自願性質，以課

外活動為主，惠及全港約500間公帑資助中
學，在未來3個學年向每間中學提供最高100
萬元的資助，用於提升學校的資訊科技設
備，以及舉辦相關活動。區訪結束前，楊偉
雄在香港單車館與西貢區議員會面，就創科
事宜及地區事務交換意見。

楊偉雄訪將軍澳工業邨創科項目

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港警隊編
制了《香港警隊175周年紀念—忠誠勇毅心繫
社會》特刊，以慶祝警隊成立175周年，並已
於本月1日起於各書店公開發售。
該特刊除了全方位介紹警隊不同部門的工

作外，更輯錄超過300張精心挑選的相片，由
各類型制服裝備到不同情況的警務工作。
為配合不同年齡層及閱讀習慣的人，警務

處特別設計一個流動應用程式，以增添特刊
的趣味性，同時讓讀者可透過擴增實境觀看
書中影片和立體模型；又或透過虛擬實境遊
戲探索警隊歷史和發展。
特刊以繁體中文和英文編制，定價為175

元。

警隊175周年紀念特刊出版

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）勞工及福
利局局長羅致光日前到訪灣仔區，了解學前
康復及安老服務，並與區議員會面。他在灣
仔區議會主席吳錦津、副主席周潔冰，灣仔
民政事務專員陳天柱和東區及灣仔區福利專
員葉巧瑜陪同下，先到香港基督教服務處摩
理臣山兒童發展中心探訪有特殊需要的幼
兒。該中心為一間特殊幼兒中心暨早期教育
及訓練中心，亦為家長提供暫託及延展暫託
服務。
特區政府已將到校學前康復服務常規化，

由非政府機構統籌跨專業團隊為約710間幼
稚園或幼稚園暨幼兒中心有特殊需要的幼兒
提供訓練。
羅致光指出，訓練名額已由試驗計劃的約

3,000 個增加至現時約 5,000 個，並會於
2019/20學年進一步增至約7,000個。政府稍
後會透過獎券基金推行試驗計劃，為幼稚園
或幼稚園暨幼兒中心有特殊需要跡象並正輪
候評估的幼兒提供支援。

之後，他到訪保良局灣仔護老院暨長者日
間護理中心，了解「長者院舍住宿照顧服務券
試驗計劃」的運作。試驗計劃為有需要的長者
提供額外選擇，讓他們可從參加計劃的合資
格安老院揀選切合他們需要的院舍服務。
羅致光隨後到灣仔區議會與區議員會面，

就勞工和福利課題及區內關注事宜交換意見。

羅致光了解灣仔學前及安老服務

■《香港警
隊175周年
紀念—忠誠
勇毅 心繫
社 會 》 特
刊。

■衛生署舉行「星級有營食肆」運動開幕禮，賓主合照。

■楊偉雄（右一）探訪匯知中學，在創客工
場「成真館」聽取學生介紹其創新發明。

■羅致光（左一）到訪香港基督教服務處摩
理臣山兒童發展中心，參觀中心為有特殊需
要的幼兒提供體能活動訓練。

■■新建避雨亭的遮陽反光片新建避雨亭的遮陽反光片，，利利
用了鐳射打印技術用了鐳射打印技術，，呈現樹葉落呈現樹葉落
在屋頂上的效果在屋頂上的效果。。 網誌圖片網誌圖片

■勞志成表示，活化和發展「牛棚」後方用地
會為九龍城區提供更多公共休憩空間。網誌圖片

■「牛棚」後方用地上的一塊大石頭稱為
「大石鼓」，據說當時的牛隻買手在大石後競
價、落價。 網誌圖片

■建築署與路政署商討，在新山道行人天橋新
建的無障礙升降機加設一個出入口，方便市民
前往「牛棚」。 網誌圖片


